

Áreas Económicas y Socialización

En el programa de la Unidad Popular se contemplan tres áreas económicas. El área de propiedad social comprende la gran minería, la banca y los seguros, el comercio exterior, los monopolios industriales y otras actividades semejantes. El área de propiedad privada "comprende aquellos sectores de la industria, la minería, la agricultura y los servicios en que permanece vigente la propiedad privada de los medios de producción", dice el programa, y añade: "estas empresas en número serán la mayoría". Finalmente, el área mixta "se compondrá de empresas que combinen los capitales del Estado a los particulares".

Aunque es muy grande el área de propiedad social o estatal y sus fronteras parecen bastante movibles, el hecho es que el programa contempla la sobrevivencia de la actividad económica particular en forma libre o asociada con el Estado.

Pues bien, como ha quedado de manifiesto en el análisis que realizó el presidente de la Confederación de la Producción y del Comercio, señor Jorge Fontaine, en el ampliado nacional que dicho organismo celebró el lunes último, las medidas económicas del actual Gobierno amenazan seriamente a la empresa privada como tal.

La presión sobre el empresario privado se ejerce por todos los flancos simultáneamente. Un proyecto de reforma constitucional arriesga poner término a la seguridad de los derechos adquiridos. Iniciativas tributarias ponen en peligro casi la totalidad de las utilidades de las empresas. Las ocupaciones de fundos y de fábricas comprometen la libertad de trabajo. Los mineros, los agricultores, los industriales y los comerciantes tienen cada cual el difícil problema de la subsistencia actual o futura de sus empresas.

La directiva de la Confederación de la Producción y del Comercio enfoca con realismo entonces el actual panorama económico chileno, cuando señala que las dificultades puestas en el camino del sector privado van a hacer impracticables las tres áreas del sistema. En el hecho, puede quedar una sola, la del Estado.

¿Cómo podrá formarse una empresa mixta

con participación de empresarios chilenos si los impuestos, los conflictos laborales y la asfixia financiera hacen desaparecer al eventual socio antes de que nazca la empresa mixta? ¿O se habrá planeado este tipo de empresa para la participación de capitales extranjeros y no de chilenos? ¿Cómo va a existir el particular industrial, minero, agrícola o comerciante en una economía de costos altísimos y con créditos y mercados que dependen del sector público, si la hostilidad declarada hacia los empresarios se hace una norma?

La inquietud de los empresarios se justifica sin duda alguna y hasta encuentra buenos fundamentos en las declaraciones del más alto personero del comunismo en Chile. Como se sabe, el senador y secretario general del Partido Comunista chileno, Luis Corvalán, en una entrevista que le publica el diario de su mismo partido en Italia, "L'Unità", ha dicho textualmente: "Los comunistas somos partidarios de apresurar las cosas. Queremos hacer los cambios ahora, sin esperar". "El proceso debe marchar, declara también el senador Corvalán, hacia la transformación del sistema económico y social existente; las reformas deben ser tales que, en su profundidad y en relación una con otra, lleven al país al camino que conduce al socialismo".

Los comunistas son partidarios de "apresurar las cosas". La antigua interpretación, según la cual el programa de la Unidad Popular no era una amenaza para el sector privado y daría lugar a formas mixtas y particulares de trabajo, se está desvaneciendo con los hechos.

Los dirigentes empresariales han exhibido grandes esfuerzos por colaborar lealmente con el Gobierno, y para aceptar el crecimiento de la actividad económica del Estado y el paso progresivo a un sistema socialista. Ahora han caído en la cuenta de que los comunistas apresuran el paso y que la socialización no dejará lugar para los empresarios, en su aceptación de coordinadores del capital, trabajo y técnica, con lo que resultaron afectadas las posibilidades de ocupación y de bienestar del pueblo.